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 Добрый день,  уважаемые коллеги,  уважаемый президиум.  Я буду краток. 

Хочу  сказать  с  позиции  региональной  экономики,  нам  приходится 

заниматься,  в  том  числе,  кстати,  мне,  и  страховым  секторам,  и  секторам 

ценных  бумаг  в  регионе,  и  прежде  всего  банковским  секторам,  что 

действительно  сегодня  события,  которые  связаны  с  созданием 

мегарегулятора, давно к этому все шли, они, наверное, очень серьезные, и я 

поддерживаю  вот  те  мысли,  когда  мы  здесь  обсуждаем  и  предлагаем 

конкретно,  в  том  числе  Александр  Васильевич  в  своем  выступлении,  что 

нужно очень внимательно посмотреть, как же это будет работать. Смотрите, 

у нас сегодня в регионе работает более ста кредитных организаций, из них 15 

региональных.  Мы  проанализировали  работу  региональных  банков  в 

прошлом  году,  и  нужно  сказать,  что  несмотря,  конечно,  на  несравнимые 

величины  капиталов,  активов,  все  мы  это  понимаем,  но  все-таки  наши 

региональные банки имеют значительную долю и в портфелях, и кредитах, и 

в  активах.  И  главное,  что  год-то  был  непростой,  а  региональные  банки 

выросли  в  активах  гораздо  больше,  чем  крупные  российские  банки, 

например, на 20 и даже боле, процентов, тогда как крупные российские на 

15-16%  выросли  по  активам.  То  есть  все-таки  это  уже  состоявшиеся  и 

конкурентоспособные  банковские  структуры.  Знаете,  уважаемые  коллеги, 

учитывая  уважаемый  президиум  и  всех  членов  ассоциации,  здесь 

присутствующих,  и  нашего  руководителя  Главного  управления  Банка 

России, здесь Алексей Арнольдович присутствует, мне кажется, все-таки нам 

нужно вернуться, тем более что сегодня есть для этого все документы, есть 

все  механизмы,  и  правительство  заинтересовано,  к  вопросам  пересмотра 

конкурентоспособности  региональных  банков  как  институтов  развития 

региональной экономики, если хотите. Это все равно нужно делать, потому 

что вот мы очень благодарны «МСП Банку», и еще с тех времен, когда он 

звался  банком  «РосБР».  У  нас  в  Краснодарском  крае  очень  активно 

поработали, достаточное количество банков взаимодействует, все продукты 



востребованы, но мне кажется,  того мало, потому что если посмотреть на 

возможности региональных банков, то сегодня очень тяжело конкурировать, 

я  не  открою  здесь  ничего  нового,  по  ставкам  хотя  бы,  по  возможностям 

кредитовать.  Но  банки-то  региональные  зарекомендовали  себя,  свои 

возможности и свою способность работать. Я должен вам сказать, что у нас 

когда-то, не так давно это было, было и 20, и 23 региональных банка, потом 

их стало чуть ли не меньше 10, сейчас опять 15. Я разговариваю со многими 

коллегами,  здесь  присутствующими,  кто  имеет  у  нас  и  подразделения,  и 

филиалы, в общем-то:  1800 точек продаж у нас в регионе,  и конкуренция 

очень высокая. Поэтому мне хотелось бы сказать, что, наверное, нужно все-

таки вернуться к созданию и проработке инструментов фондирования.  Да, 

путь это будет конкурсная основа, пусть это будет инновационность, потому 

что без этого будет очень  тяжело дальше работать, тем более, понимая, что, 

наверное, все-таки жизнь нас будет заставлять очень внимательно смотреть 

на  риски.  У  нас  на  юге  были  очень  активно  развиты  и  розничное 

кредитование,  и потребительское кредитование.  Что касается деятельности 

Ассоциации,  мы,  в  общем,  с  благодарностью  к  правлению,  к  совету 

Ассоциации,  но  хотелось  бы,  конечно,  чтоб  быстрей,  может  быть,  были 

приняты  те  законы,  о  которых  сегодня  говорилось,  может  быть,  не 

говорилось.  Мне  приходится  еще  по  работе,  знаете,  встречаться  с 

гражданами, отвечать на их письма, жалобы, прорабатывать. Очень большие 

претензии к коллекторам и вообще к качеству кредитования и обслуживанию 

кредитов. Знаете, это вызывает такой негатив в обществе, не все граждане 

могут разобраться в этом. Да, может быть, сейчас этот процесс не настолько 

острый,  но  он  продолжается,  поэтому  принятие  тех  законов,  которые  на 

сегодняшний  день  еще  не  приняты,  и  не  приняты  уже  не  первый  год, 

наверное,  это  очень  важно  и  мы  со  свой  стороны,  как  регион,  готовы 

подключиться.  Еще об одном вопросе  скажу.  Мы,  готовясь  к  проведению 

Сочинской  олимпиады следующего  года,  по  инициативе  нашего  Главного 

управления  Банка  России,  они  предложили  концепцию  подготовки 

банковской  инфраструктуры  и  проведения  Олимпиады,  и  губернатор 



поддержал, было принято соответствующее распоряжение, такую концепцию 

утвердили, создана рабочая группа, кстати, в ней принимают участие многие 

партнеры, в том числе платежная система Visa, на площадке Центрального 

банка это  все происходит,  мы собираемся  регулярно.  Мы там тоже очень 

многие  процессы  увидели,  касающиеся  именно  качества  банковского 

обслуживания,  вопросов  связанных  с  взаимодействием  различных 

технологических  систем,  сегодня  платежных  систем,  если  хотите  систем 

связи. Неоднократно проводились экспертные замеры скорости авторизации, 

скорости прохождения транзакций.  Знаете,  как ни странно,  все  время они 

разные. И очень много вопросов возникает и со связистами, и с сервисом 

банковским,  и  сейчас  мы все  это  решаем,  это  такой  неплохой  опыт,  мы, 

естественно, с вами поделимся, в открытом режиме мы в этой рабочей группе 

работаем, даже специальный интернет-ресурс выработали, можно легко его 

найти. Но вот что мы увидели? Все-таки распространение банковских услуг, 

тех  же  платежных  терминалов  требует  тоже,  может  быть,  наших  новых 

подходов. Не буду рассказывать, вкратце вам напомню, это не анекдот, это 

действительно быль, когда с сочинскими таксистами прорабатывали вопрос о 

том, что надо будет терминал с собой возить. Главный для них был вопрос:  а 

кто нам за это заплатит? Ну понятно, что сегодня кто-то, может, и заплатит, а 

после олимпиады – кто? Вопросы финансовой грамотности тоже стоят  на 

таком  серьезном  уровне,  мы  давно  ими  занимаемся.  У  нас,  кстати,  есть 

региональная государственная программа краевая финансовой грамотности, 

мы  занимаемся  ей  так  точечно,  в  тесном  взаимодействии  со  всеми 

финансовыми институтами, в первую очередь с наши Главным управлением 

Банка  России.  Но  что  мы  увидели?  Что  надо  все-таки  уже  переходить  к 

практике, а лучшая практика – это как раз те возможности, которые сегодня 

мы пытаемся реализовать в ходе подготовки,  в том числе в олимпиаде.  А 

проблемы в чем? Проблемы в том, что очень сложно согласовать различные 

тарифы, стоимостные параметры, все достаточно дорого. Дорого в итоге для 

клиента, а особенно для какой-то небольшой торговой точки. Вот об этом 

нужно  очень  серьезно  подумать,  мы  этим  в  рамках  рабочей  группы 



занимаемся, обязательно проинформируем, у нас Ассоциация «Россия» там 

активно принимает участие в лице Георгия Алексеевича Медведева, он здесь 

присутствует, и на следующей неделе мы, кстати, собираемся. Завершая свое 

выступление, я хочу еще раз поблагодарить, считаю, что работа правления 

Ассоциации  действительно  удовлетворительная,  много  сделано,  но,  мне 

кажется, что еще больше придется сделать. 

Спасибо.


